



Acta de la Segunda Sesión del Comité Ejecutivo Nacional

Martes 23 de junio del 2020

1. Aprobación del acta de la sesión anterior y la agenda de esta sesión
2. Informes
 - Del Presidente
 - De los integrantes del CEN
3. Pedidos
4. Orden del día
 - 4.1 Presentación del “**Informe Nacional sobre el Impacto del COVID-19 en el Perú**”, elaborado por el Grupo de Trabajo de Salud de la MCLCP.
5. Acuerdos

1. Aprobación de la agenda de esta sesión

Se aprueba el acta de la sesión anterior y la agenda de esta sesión.

2. Informes

➤ Del Presidente

El **Presidente de la Mesa** inicia la sesión e informa sobre las principales actividades realizadas, mencionando que se han enviado vía correo electrónico los documentos correspondientes a la orden del día, los que forman parte del acta.

Saluda la presencia de los integrantes del CEN e inicia su presentación mencionando que desde el inicio de la cuarentena se ha organizado y mantenido vigente el funcionamiento la Mesa. Señala que en un primer momento, se ha dado prioridad a la red del sistema nacional de Mesas y se han realizado reuniones en algunas de las

cuales han participado los Ministros relacionados a la gestión para enfrentar a la PANDEMIA, con la finalidad que los colegas de regiones tengan una mirada de cómo se estaba dando el proceso y que implicancias iba a tener en el corto plazo. En un segundo momento, en un espacio más abierto se ha invitado a otras instituciones, comprometiéndose la presencia de miembros de los Comités Ejecutivos Regionales, además de los Coordinadores Regionales y Secretarías Técnicas de las Mesas regionales. En un tercer momento se han realizado reuniones en asocio con otras instituciones, se ha circulado información y se han realizado presentaciones a un público más amplio, buscando una mayor difusión y se ha logrado la presencia de la Mesa en el plano nacional.

En los espacios regionales se ha generado un proceso equivalente, así tenemos que el primer evento grande se realizó en Arequipa sobre el Derecho a la Educación, con el objetivo de presentar un informe trabajado con el Gobierno Regional sobre estudiantes con quienes no se había podido tomar contacto para la educación a distancia donde los docentes tenían que realizar un acompañamiento, figura que se denominó de los "no contactados".

Esto generó un diálogo sobre la operación del servicio y ha sido una señal de alerta que ha generado la organización de algunos diálogos públicos sobre educación en varias regiones. Se recogió información de las DIRESA y se contrastó con información recogida por el Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana, REMURPE, habiéndose compartido esta documentación con equipos del Ministerio para desarrollar una mayor reflexión sobre los desafíos al proceso educativo. Este proceso continúa y se espera tener en los próximos días otra reunión en relación a cómo está el derecho de educación de niñas y niños en el país, reconociendo el esfuerzo realizado por el gobierno pero estando pendiente varias tareas a realizar. Se ha tenido una reunión con la Plataforma peruana por el Derecho a la Educación con auspicio de UNESCO, y se está viendo el tema del rol docente en este nuevo escenario.

Otro tema que se ha identificado, aunque todavía no se ha convertido en alerta es el tema del derecho a la identidad, observamos que con la presencia del COVID muchos servicios como es el caso del acceso a la identidad, donde hemos tenido un salto importante como país, con el certificado nacido vivo y el registro en RENIEC en línea, hay procesos que se están paralizando y se estaría generando un embalse de niñas y niños que estarían quedando indocumentados.

Añade que estos serían temas "invisibles" que se daban por resueltos pero hay dificultades de las instituciones para dar respuesta en el actual escenario, y se espera que sean solo problemas económicos los que generan estas dificultades.

Otro tema que se está trabajando en alianza con CONAMOVIDI, son las condiciones de funcionamiento de los comedores populares, por ello usando la plataforma de la Mesa se espera dar apoyo con una estrategia de fortalecimiento de capacidades, y se está programando el trabajo poniendo en agenda el apoyo alimentario a las poblaciones urbanas, que es un área crítica.

Menciona que la agenda principal tiene los temas que ya se deben haber visto, y se quiere mencionar aquellos que también estamos trabajando. También hay agendas regionales que se están incorporando a la agenda nacional, por ello, se ha invitado a esta sesión a los colegas de la Mesa de Lima Metropolitana que han estado trabajando en temas de violencia de género, siendo importante para proponerlo como parte de la agenda a asumir en el CEN en los próximos días. Con relación a los temas de violencia que afectan a la infancia en este escenario, se ha circulado un documento hace aproximadamente un mes.

En la sesión de hoy presentaremos dos informes, uno de ellos ha sido trabajado por el subgrupo de Gestión Inclusiva de Riesgos que trabaja el tema de personas con discapacidad y que ha incorporado adultos mayores, y el informe sobre situación de personas adultas mayores, elaborado por el Grupo de trabajo Envejecimiento con Dignidad, donde participan organizaciones de sociedad civil y el sector público, donde el equipo de la Mesa hace el rol de facilitador.

También informa que a nivel nacional se tiene colegas que han sido afectados por COVID, a quienes también se ha acompañado, hasta ahora algunos han ido superando la enfermedad y en algunos casos todavía están en proceso.

Otro es el tema es el funcionamiento del Foro del Acuerdo Nacional, que está trabajando en un esquema de consultas en lo que se llama el "Comité ampliado" con participación básicamente de instituciones de sociedad civil, un representante del gobierno nacional y los partidos políticos. Se están trabajando algunos temas, se están circulando documentos los que se están aprobando por consenso, señala que se ha aprobado el documento "Hambre Cero" y propuestas sobre salud y reactivación económica. Sobre el tema Hambre Cero, hay un subgrupo de trabajo que está tratando de armonizar propuestas del sector público y sociedad civil y ha tocado facilitar el funcionamiento de este grupo, aunque todavía no está funcionando de manera activa.

Invita a las organizaciones a presentar sus informes.

- **La representante de ANC**, señora Josefina Huamán observa que en el CEN de la Mesa que está compuesto por sectores del Estado, sociedad civil y gobiernos regionales y locales en sus diferentes formas de organización, debería tenerse una evaluación del contexto para definir la agenda de temas a tratar. No solo

recibir un informe el cual felicita, sino que habría que acordar sobre los puntos que serían centrales de abordar. Reitera la idea que se ha dialogado antes, sobre la representación en el Acuerdo Nacional, y en relación a los dos temas trabajados como Hambre Cero, Salud y reactivación económica, propone incluirlas en la agenda del CEN.

También señala que hay diversos temas que se trabajan desde sociedad civil, y añade que se espera que en la Mesa se lleguen a acuerdos concertados. Menciona que en alianza con la Mesa y PNUD se organizó un evento virtual donde se presentó lo trabajado por el grupo nacional de Presupuesto Público, y en esta coyuntura plantea la importancia de tratar como tema de agenda en la Mesa la necesidad de un Bono Universal y esto se relaciona con los temas planteados en el Acuerdo Nacional.

Agrega que es importante el trabajo con CONAMOVIDI, y que varias de las personas que han trabajado desde el inicio el tema de los comedores, tienen la preocupación sobre la utilización de los comedores populares en este momento, por tanto, si hay un grupo de trabajo plantea que se incluya esta preocupación en la agenda a tratar.

- **La representante del Consejo Interreligioso del Perú**, señora Raquel Gagó señala que en estos tiempos de pandemia ha obligado a actuar más rápido, e informa que así como la Mesa ha tenido reuniones virtuales, el trabajo de las iglesias ha tenido que ser muy activo para atender problemáticas sociales urgentes. Se refiere en particular a la población vulnerable como son los migrantes y refugiados, ya que el bono no alcanza a los extranjeros. Las iglesias han coordinado esfuerzos para recabar donaciones y apoyar a esta población. Parte del apoyo ha sido con bonos en dinero para atender problemas de pago de rentas ya que a muchos los han sacado del cuarto o pequeños departamentos donde vivían, se estima que solo en Lima son 2,300 familias, y también han iniciado acciones de apoyo en Trujillo en Arequipa. Señala que están coordinando con ACNUR, OIM y además de la articulación y trabajar con donaciones, consideran importante los derechos de los migrantes que están siendo vulnerados como es el derecho a la educación. Señalan que en estos tiempos de pandemia hay problemas serios, el derecho a la salud el acompañamiento en el duelo. Menciona que las iglesias ven también el tema de infancia, ya que este tiempo de reclusión social se está incrementando el abuso sexual de niñas y niños por parte de padrastros, vecinos o parientes, siendo temas que estaban invisibles y se han recrudecido, informa que esto se ha dialogado el día anterior con la Ministra del MIMP, por ello, se está incluyendo en la agenda de trabajo.

Añade que se están incorporando al Grupo de trabajo "Hambre Cero", al Grupo sobre envejecimiento, y Grupo sobre anticorrupción realizando el esfuerzo de articular a todas las iglesias.

- **La representante de CONADES**, menciona que hay temas que deben ser parte de la agenda del CEN y manifiesta preocupación si se busca reproducir las viejas políticas sociales para la situación de emergencia así como en el campo económico, y que no se reconozca que esta "nueva normalidad" ha cambiado totalmente la situación nacional y tenemos la obligación de repensar lo actuado en materia de política social. Considera que la Mesa tiene un rol importante, no solo reeditar los mismos programas.

Señala que hay temas urgentes a tratar en la agenda de corto plazo, y otros temas que siendo urgentes requieren un tratamiento distinto porque deben dar lugar a cambios estructurales. Recuerda que con participación de los diferentes actores representados en el CEN se han tratado los problemas de desigualdad en el país y sus raíces estructurales, y coincide con la propuesta sobre discutir el Bono universal. Menciona que en el evento realizado por CONADES, la Mesa y PNUD se presentó la propuesta, y recuerda que la propuesta del bono tiene dos virtudes, una es dar recursos a hombres y mujeres mayores de 18 años no solo para sobrevivir sino para vivir, además genera un shock para demanda y apoyaría la reactivación económica. Señala que ayudaría a resolver problemas alimentarios en el campo y en la ciudad, y observa que como muestra de la crisis, en Lima muchas personas se desplazan para la venta de sus productos y lograr ingresos, lo que sería expresión del hambre que existe.

Otro tema de primer orden es la participación de la sociedad organizada, sea juntas directivas vecinales, comunidades campesinas, nativas a nivel territorial y nacional para incorporarse en el sistema preventivo de salud, y señala que esto sería factible ya que el Perú tiene larga trayectoria en este campo. Añade que no solamente podrían generar alertas tempranas al sistema de salud sino también en temas de violencia de género y contra niñas y niños, ya que serían parte del sistema de vigilancia y se canalizarían los casos a los sistemas de salud más cercanos. Agrega que se requiere también incremento de presupuesto en el sistema primario de salud. Reitera el rol de las organizaciones, y menciona que sería función no solo de las mujeres sino de las juntas directivas, no debiendo darse más trabajo "no remunerado", ni trabajo comunitario sobre los hombros de las mujeres.

Añade que debe verse el tema de las brechas digitales y de educación, señala que niñas y niños están quedando fuera de la educación porque no llega la

infraestructura instalada a las comunidades, a las zonas remotas o con muchas dificultades. También tienen dificultades las familias con 2 a 3 hijos para tener acceso al sistema remoto de educación. Agrega que si bien el Ministerio ha dispuesto que en algunas comunidades se daría educación presencial en zonas donde no está la pandemia, el problema también se da en la zona urbana y menciona el Cerro Centinela en Lima.

Agrega que otro tema es el de identidad, y el del fondo para reactivación de la agricultura familiar, propone dialogar con el ejecutivo para que salga este tema. También propone un tema de mediano plazo, ya que la reactivación requiere ver cómo actúa Reactiva Perú, y qué posibilidades tiene la micro y pequeña empresa ya que muchas no solo han perdido capital de trabajo, sino que están en quiebra y hay que tener en cuenta que es la que ocupa más mano de obra. Señala que lo ideal es que progresivamente se puedan incorporar al mercado y puedan ir empleando a trabajadores que tenían para la producción de bienes y servicios.

Finalmente, señala que la Mesa debe tener una agenda y proponer políticas públicas, siendo un rol importante en este escenario.

El Presidente de la Mesa, menciona que se han presentado varios puntos de agenda para la Mesa y pide que en las intervenciones se señale si hay acuerdo con los temas planteados. Añade la relación de temas mencionados: bono universal que incluye el tema de empleo y reactivación económica, seguridad alimentaria, participación de organizaciones sociales y su rol en la prevención de la salud, violencia de género e intergeneracional, brecha en educación, identidad, reactivación de la agricultura familiar, Reactiva Perú. Plantea que en caso no hubiera discrepancia los temas propuestos quedarían para la agenda de la Mesa, y se vería la acumulación de insumos para la construcción de acuerdos en relación a estos temas.

- **La representante de RENAMA**, señala que pertenece al gremio de construcción civil que está presentando su voz de protesta y que en el momento que se realiza la sesión del CEN, están siendo detenidos algunos compañeros que están realizando una marcha pacífica, en la ciudad de Huancayo. Añade que felicita la aprobación del pre dictamen sobre paridad y alternancia en el Congreso, considerando que es un gran paso. Sobre su labor de fiscalización como regidora afirma que es una lucha constante contra la corrupción y es su compromiso seguir trabajando a favor del pueblo. Menciona que será importante ver en la Mesa el cumplimiento para implementación de los comedores, ya que el Estado ha dado recursos, pero no se está cumpliendo, asimismo, se ha dado recursos para el soporte de las personas de edad y con discapacidad, y los gobiernos locales no están cumpliendo. Señala que hay

varios temas por fiscalizar y poner en la agenda de la Mesa considerando el esfuerzo del gobierno en dar medidas para el apoyo a sectores vulnerables, por ello, como Mesa se requiere estar más activos y ayudar que se cumplan las medidas que se dan.

El Presidente de la Mesa recoge la propuesta, y menciona que se deberá brindar la ayuda que se requiera para que los gobiernos locales respondan en brindar los servicios que son de su competencia.

- **La representante de CONAMOVIDI**, menciona que para “los programas sociales, como es el caso de los comedores el tema es amplio y complejo más aún, en este contexto”. Informa que funcionan 4 organizaciones, 3 de nivel nacional y una a nivel de Lima Metropolitana, y cada una de las 3 organizaciones nacionales tiene representación en Lima Metropolitana. Menciona que las organizaciones si bien están participando dando alertas y aportes, tienen posiciones encontradas porque CONAMOVIDI y FEMOPAALC tienen una percepción y perspectiva amplia sobre derechos y vinculan el tema de carga de trabajo de las mujeres que dificultan otros procesos de desarrollo. Afirma que realistamente considera que es labor histórica que hemos asumido las mujeres y en este contexto de la pandemia, hay demanda para mejorar el presupuesto para los comedores y también se tiene la preocupación si solo se requieren más recursos o qué otras medidas se requieren para enfrentar el impacto de la pandemia.

Agrega que las mujeres que trabajan en los comedores y quienes directamente han estado cocinando, tienen sus reservas, han acatado el aislamiento y hay un proceso de reincorporación voluntario. Desde el gobierno ha habido expectativas y algunos han pensado que los comedores pueden ser la salvación para enfrentar esta situación. Reitera que para algunas compañeras de las organizaciones de comedores, lo más inmediato es tener más presupuesto, y otras plantean mejorar las condiciones de trabajo en el actual contexto. A corto plazo, si bien hay voluntad de trabajar, también se requiere fortalecer condiciones, como son contar con utensilios de limpieza y protección para las mujeres que participen, así como más presupuesto para el programa de Comedores. Recuerda que el Estado subvenciona con alimentos que equivale a 200 gramos por ración. Además, plantea que haya el compromiso de hacer prueba rápida para las mujeres que deciden cocinar.

Añade que viendo las dificultades de los gobiernos locales en la adquisición de las canastas de alimentos, se planteó que los recursos para la adquisición de kits de limpieza y protección se dieran directamente a las organizaciones, lo que no se aceptó, y hasta ahora no se cumple con la entrega de los kits.

Menciona que desde CONAMOVIDI, se considera que dada la emergencia deben fortalecerse las capacidades y que los comedores se reactiven de manera progresiva, siendo un total aproximado de 13,000 comedores, de los cuales señala que algunos se podrán reactivar, pero otros no.

Señala que un grupo de comedores requieren capacidades y en algunos casos -por los lugares donde se encuentran- no hay posibilidades ya que sus integrantes también tienen dificultades económicas, además del temor al contagio y las pocas posibilidades de preparar los menús de manera adecuada.

Señala que "de acuerdo a lo que observemos en los próximos meses de la segunda mitad del año, podremos evaluar dónde es posible que funcione el comedor y dónde habría que tener otra estrategia". Menciona que es diferente hablar de zona urbana y rural, y de la zona andina versus la Amazonía. Señala que "en Lima hay zonas donde no hay comedores pero por la situación tan crítica, están haciendo ollas comunes", siendo problemas tan agudos considera que "deben verse diversas estrategias".

En relación a la reactivación económica señala la importancia de ver también los propios derechos de las personas lo que supone "tener estrategias de soporte social no solo de alivio o mitigación momentánea, sino que apunten a procesos de desarrollo". Añade que "se ha coordinado con la Mesa para tener un proceso de acompañamiento", y ver "cómo se implementa la reactivación porque en el caso de los gobiernos locales hay problemas históricos" señalando como ejemplo la rotación de funcionarios, por lo que se requieren diversas propuestas y tener alternativas frente a los problemas que se presentan.

- **La representante de ANACOREJU**, señala que el día anterior participó en el diálogo organizado por la Mesa sobre el tema de jóvenes donde se plantearon problemas y oportunidades de participación. Pide poner en agenda, demandas sobre el tema educativo, ya que "desde abril estamos con la aplicación de la educación virtual para alumnos de educación básica regular, pero la realidad en zonas rurales es diversa, y se requiere trabajar propuestas para que funcione". Destaca que "la pandemia afecta no solo a estudiantes de primaria y secundaria", que muchas veces se reúnen en una sola vivienda para tener acceso a internet, sino también a los estudiantes universitarios. Manifiesta que algunos estudiantes, como es su caso, han migrado a sus provincias de origen pero estudian en Lima, y señala que "se vive un estrés diario por los problemas de conectividad", informa que "en algunos casos se juntan entre 3 estudiantes y compran un modem de 170 soles y lo comparten". Finalmente menciona que "si ya había una brecha cuando eran actividades

presenciales, ahora que se usan medios virtuales al que muchos no tienen acceso, las brechas serán mayores”.

Menciona que “estos casos se presentan en las diversas regiones del país” e informa que “esta semana emitirán documentos a gobiernos regionales y locales, pidiendo que se instalen antenas retransmisoras ya que es importante el tema de la conectividad no solo ahora sino hacia adelante, y será una gran oportunidad, ya que muchos han dejado de estudiar quedando de lado su proyecto de vida y tener posibilidades de un mayor desarrollo personal”.

Añade que “los COREJUs a nivel nacional están pidiendo que se atienda el tema del desempleo juvenil” observa que “los bonos no han beneficiado a los jóvenes, 78% son jóvenes que trabajan de manera informal, en otros casos, los despidos masivos los han dejado fuera”. Plantea que han pedido la implementación del bono universal y si bien se está dando un Bono familiar llamado “universal”, es solo en el nombre, ya que los jóvenes han quedado excluidos.

Señala que desde el mes de julio se ha planteado la educación presencial en las zonas rurales donde no ha llegado la pandemia, sin embargo, habría un riesgo y por tanto se requiere contar con una posta para la atención en caso de presentarse contagios. Menciona como ejemplo, el caso de Sucre en Ayacucho donde no tienen posta, sin embargo se realizarán las clases de manera presencial.

Respecto al pago de servicios de agua y luz señala que “como todos saben han llegado recibos con recarga y recibos duplicados”, por lo que habrán pronunciamientos ya que si apenas se tiene recursos para alimentación, estos recargos no se podrán asumir, y con ello vendrá el recorte de los servicios, se pregunta “¿qué se puede hacer desde la Mesa?”.

Añade que “se acerca al día del campesino, y tenemos que pensar en el agro de donde provienen los productos que consumimos, y que están llegando de cosechas anteriores a la pandemia”. Observa que el “Programa Reactiva Perú no está dirigido a esta población”, y se pregunta “¿cómo se la va a atender?”.

El Presidente de la Mesa agradece las intervenciones, y señala que estando presente el representante de MTC, habría que ver la alianza con los jóvenes para que haya más antenas. Plantea que desde las intervenciones se observa un conjunto de temas algunos de los cuales cuentan con insumos que están elaborando los grupos de trabajo que facilita la Mesa, y serían útiles para un proceso de acuerdos en torno a las diversas propuestas que allí se están planteando, por ello, propone un calendario de reuniones continuas para presentar los insumos y llegar a acuerdos.

3. Pedidos

No hay pedidos.

4. Orden del día

4.1 Presentación del "Informe Nacional sobre el Impacto del COVID-19 en el Perú",

El Presidente de la Mesa, propone pasar a la presentación de algunos de estos informes, como el que se ha planteado para la agenda de la sesión, que es el documento elaborado por el Grupo de trabajo de Salud, facilitado por la señora Wendy Albán del equipo técnico de la Mesa. Hace mención que el informe a presentar comprende la identificación de problemas, los avances y dificultades en relación al tema de salud, y la capacidad de respuesta al día 100 de la pandemia. Da el uso de la palabra a la señora Albán.

La señora Albán da inicio a su presentación y se apoya en un PPT que forma parte de la presente acta. Señala que el informe ha sido elaborado por el Grupo de trabajo de Salud que tiene 5 subgrupos de trabajo, y que ha tenido varias reuniones desde el mes de marzo cuando se declara la emergencia por la pandemia. Añade que en mayo se tuvo reunión con el Ministro de Salud Víctor Zamora.

El documento recoge el análisis de los integrantes del grupo que son funcionarios del Estado y miembros de organizaciones de sociedad civil. Añade que dado el impacto de la pandemia no solo en temas de salud, sino multidimensional y afecta a gran parte de la población, no afectando a todos por igual, el documento incluye la revisión de temas en el área social y en lo económico, son 39 páginas y se envió por correo electrónico por la Secretaria Ejecutiva antes de esta sesión. Señala que el informe tiene como anexos un resumen de la información de 16 Mesas regionales que hicieron un informe sobre el impacto del COVID 19 en sus regiones, otro anexo sobre las normas en el contexto de la pandemia, otro anexo presenta información sobre el gasto en las canastas de alimentos, las subvenciones dadas por el Estado a través del MIDIS, y el bono independiente a través del MINTRA.

La señora Albán presenta un resumen del informe sobre el impacto del COVID-19 al mes de mayo, y señala que sería un primer informe, dada la dinámica de la pandemia. Señala que se presentarán algunos avances y nudos críticos, así como las conclusiones y recomendaciones. Recuerda que el Perú es el segundo país en América del Sur, con más casos de COVID reportados, aunque viendo el porcentaje de letalidad en relación a los países de América del Sur no está entre los más críticos, y sí estamos entre los países que ha implementado mayor cantidad de pruebas moleculares y serológicas. Sin embargo, a pesar de las medidas dadas por el

gobierno, los casos siguen incrementándose y también la cantidad de fallecidos por COVID y no COVID.

Añade que en el documento se presenta información que muestra la situación e incremento de casos, así como la letalidad por cada departamento, observando que hay 9 regiones con mayor porcentaje de letalidad, regiones que han sido priorizadas para desde el gobierno, para dar un mayor soporte desde el MINSA por la situación que atraviesan. En relación a la dimensión económica, recuerda que el 28 mayo el Presidente de la República presentó en el Congreso el presupuesto para el plan de emergencia COVID 19, que incluía fondos para la emergencia y para apoyar la reactivación económica.

Señala que se ha tomado en cuenta el gasto para fortalecimiento de acciones de prevención, control y vigilancia frente al COVID, tomando como base información del MEF, se tiene un presupuesto de 78 millones de soles que en mayor porcentaje ha sido asignado al gobierno nacional, mostrando mayor avance de ejecución en el nivel nacional y local. Menciona que el documento presenta nudos críticos, referidos por ejemplo a la baja ejecución presupuestal de gobiernos regionales donde se observa que algunos han ejecutado menos del 40% del presupuesto asignado para atender la emergencia. También se ha recogido información del informe de Pablo Lavado y César Liendo sobre el retroceso de 10 años que se tendría respecto a la población en situación de pobreza. Señala el tema de la caída del PEA en Lima, el incremento de inactividad de la población en edad de trabajar. Menciona que la suspensión de actividades económicas está afectando principalmente a la población que tiene trabajo informal e independiente. En las regiones se observa que entre la población más afectada es la que trabaja en turismo, pequeñas empresas. Y en relación a la dimensión social, observa que la desigualdad estructural que ya existía antes de la pandemia, ha quedado visibilizada en este escenario.

Menciona datos de sub-registro en la información, como es el caso de personas con discapacidad, población indígena entre otros. En relación al perfil de pobreza, se presentan condiciones distintas. No todas las familias tienen acceso a agua y saneamiento, principalmente en zonas rurales y de la Amazonía, siendo condición importante de prevención el lavado de manos con agua y jabón. Destaca los impactos en las mujeres y el incremento de casos de violencia intrafamiliar, la mayor carga del trabajo doméstico en las mujeres, entre otros. La subvención económica al 30 de mayo, no se llega todavía a zonas rurales, por tanto, aunque hay avances todavía no se llega a la meta planteada. Se ha apoyado con canastas de alimentos desde los gobiernos locales, a través del programa Qali Warma, el Ministerio de Cultura también ha entregado apoyo a poblaciones indígenas.

Menciona que se han dado diversas medidas para la atención a los problemas de violencia antes mencionados, habiendo dado respuesta a muchos casos. En el tema educación esta se implementa por medios virtuales, pero no toda la población tiene acceso. Hay un fondo para apoyar la Amazonía. Y en relación a agua y saneamiento, detalla las diversas medidas para apoyar los servicios.

En el tema del Bono Universal, no se ha llegado a toda la población, por diversas razones, la entrega del Bono se basó en el registro del SISFOH pero no cubría toda la población que demandaba atención. Presenta los nudos críticos que se pueden revisar en el PPT que forma parte de la presente acta, y señala que en algunos casos no se cuenta con información aunque se conocen por los medios periódicos.

Se presentan algunos avances entre ellas la creación del Comando COVID que busca articular los sistemas de salud, y los grupos de expertos, entre otros. A continuación resume los principales nudos críticos en relación al tema de salud, que da cuenta del énfasis en el tema de hospitales, y en zonas urbanas, y la insuficiente capacidad de respuesta como se ha evidenciado en las denuncias en los medios de comunicación.

Presenta como uno de los nudos críticos la débil inclusión de la participación comunitaria, los problemas de salud mental que no están siendo atendidos, entre otros. Se prevé que habrá retroceso por la falta de atención a los temas de salud, como es la desnutrición, anemia, entre otros, tal como se detalla en el ppt que forma parte de la presente acta.

Finalmente, se presentan las propuestas concertadas en relación a las intervenciones COVID-19, en relación a las intervenciones no COVID-19 y en relación al fortalecimiento del sistema de salud y la protección social y en salud de la población.

A continuación del Presidente de la Mesa, da el uso de la palabra a los participantes de la sesión:

- **La representante de ANC**, señala que la presentación ha sido muy completa y ayuda a tener una visión más integral de la pandemia, no solo en el aspecto sanitario, menciona que la primera parte es muy descriptivo, y de lo cualitativo salen las recomendaciones que se presentan. Añade que la situación de emergencia de la pandemia no es comparable a lo que sucedió en los años 80, 90 y el año 2000. Añade que un punto central es la apertura de las actividades productivas y el desborde del sistema de salud, que hacen un escenario peligroso, y se plantea la pregunta, ¿cómo hacer para evitar que la gente muera?. Agrega que se requiere un nuevo sistema de salud, y el Ministro de salud en las entrevistas menciona un Sistema único. También señala la imposibilidad que el sector privado no lucre con la pandemia.

- **La representante de CONADES**, menciona que el informe presentado hace un buen diagnóstico y hay propuestas para enfrentar problemas de salud que con la pandemia se han agravado y en otros casos, se han hecho visibles. Señala que algunos problemas no son nuevos sino que se han ido acumulando por décadas.

Añade que hay que discutir en la Mesa el tema de salud, ya que se ha estado viendo instrumentos de política vinculados al gasto en pobres extremos, y hoy la población que estaba en la clase media ya estaría en situación de pobreza antes de la pandemia, habiéndose agravado situación hoy en día. Sobre la reforma del sistema de salud, se habla de un sistema único, pero también debe plantearse que sea universal y con servicios de calidad. En el corto plazo, al haberse levantado la cuarentena es urgente el fortalecimiento del sistema primario de salud. Plantea cómo el rol de la Mesa es ir generando una discusión y propuestas a ser alcanzadas al Ejecutivo. Plantea que es importante un sistema básico de salud con un sistema preventivo. Con el diagnóstico realizado por el Grupo de trabajo de Salud, se ven problemas que van más allá de la urgencia de la pandemia, y se requiere empezar a trabajar ahora en el corto plazo.

Agrega que en la Mesa se debe discutir el tema del Bono, y hay una propuesta de CONADES y sociedad civil, en la que se plantea que tiene que ser un puente entre la emergencia y el desarrollo, y ha sido presentada el 15 de mayo en una reunión que se tuvo con el Premier y las ONGs, pero no se tiene respuesta.

El Presidente de la Mesa agradece las intervenciones y recuerda que se realizó un diálogo con participación de PNUD, CONADES y se ha discutido el tema del Bono Universal propuesto por CONADES; también señala que está pendiente la discusión sobre el tema de seguridad alimentaria y espera tener una reunión pública con participación de MINSA, OPS, la Plataforma Salud Derechos y ANGR.

Para finalizar la reunión, plantea una nueva fecha de reunión, y señala que algunos temas toman más tiempo para llegar a acuerdos, y si no hay consenso respecto al informe presentado se plantea continuar la discusión en la próxima sesión.

5. Acuerdos

- En la próxima sesión se completará la discusión del **Informe Nacional sobre el Impacto del COVID-19 en el Perú**, elaborado por el Grupo de trabajo de Salud de la Mesa presentado en la presente sesión.

- Se revisarán los documentos compartidos el día anterior a la sesión: **“Recomendaciones para la protección de las personas adultas mayores frente al impacto del COVID-19”**, elaborado por el Grupo de trabajo Envejecimiento con Dignidad, y **“Recomendaciones para la atención y protección de las personas adultas mayores y personas con discapacidad durante la emergencia por COVID-19”** elaborado por el Sub grupo de trabajo Gestión Inclusiva de Riesgos de Desastres.
- Los temas a tratar en las próximas sesiones del CEN, que se incorporan a la Agenda de la Mesa serían: i) Bono universal que incluye el tema de empleo y reactivación económica, ii) Seguridad alimentaria, reactivación de la agricultura familiar, iii) Participación de organizaciones sociales y su rol en la prevención de la salud, iv) Violencia de género e intergeneracional, v) Brecha en educación, vi) Identidad.

Miembros del CEN de la MCLCP (representantes titulares o alternos de las instituciones):

Federico Arnillas Lafert
Presidente

Mesa de Concertación para la Lucha contra la Pobreza

Cesar Augusto Calmet Delgado
Director General (e) de Políticas y Estrategias
Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social

Raquel Gago Prialé
Representante
Consejo Interreligioso del Perú

Rina Karen Rodríguez Luján
Jefa del Programa de Identidad y Ciudadanía
Defensoría del Pueblo

Ana María Güemez
Oficial de Políticas Sociales
UNICEF

Giovana Mónica Gallegos Chamorro
Dirección General de Políticas Agrarias
Ministerio de Agricultura y Riego

Briseth Verde Huarancca
Coordinadora de Prensa
AMPE

Patricia Angélica Aymar Olivera
Directora de la Oficina de Planeamiento y CP
Ministerio de Transportes y Comunicaciones

Josefina Huamán Valladares
Coordinadora General
CONADES

Romy Tincopa Grados
Directora para Asuntos Sociales
Ministerio de Relaciones Exteriores

Martha Cuentas Anci
Presidenta
ANC

Rosario Gonzáles Seminario
Directora de Ordenamiento e Integración de CP
Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento

Lariza Rojas Rojas
Presidenta
RENAMA

Leticia Contreras de Peña
Oficina de Planeamiento y Modernización
Ministerio de la Producción

Relinda Sosa Pérez
Presidenta
CONAMOVIDI

Jaime Delgado Ramos
Dirección de Diversidad Biológica
Ministerio del Ambiente

Evelyn Loayza Pillhuamán
Presidenta
ANACOREJU

Valeria Tipismana Mechola
Oficina de Seguimiento Y Evaluación Estratégica
Ministerio de Educación

Gilda Uribe Uribe
Secretaria Ejecutiva
MCLCP

Documentos correspondientes a la Mesa de Partes:

- Oficio Circular N° 150-2020-DGIESP/MINSA, invita a la reunión del Comité Multisectorial de Inmunizaciones.
- Oficio N° D000082-2020-PCM-SCS, invita a participar en mesa temática sobre prevención de la anemia.
- Oficio N° 002-2020-MIDIS/VMPE/DGSE, invita a participar de la mesa redonda del miércoles de evidencia del MIDIS.
- Oficio N° 062-2020-JGDM-JFRM/MINSA, agradece la remisión del Informe nacional sobre la Situación de los Derechos de la Niñez y Adolescencia en el Perú.
- Esquela N° 001-2020-INEI/DTDIS, remite los Resultados Definitivos de los Programas Presupuestales 2019.
- Oficio Múltiple N° 010-2020-MTPE/3/24.1, invita a evento denominado "Oportunidades para Población Vulnerable: Rendición de cuentas Trabaja Perú.
- Tarjeta S/N, JNE invita a la ceremonia de entrega de credenciales a los señores Congresistas de la República electos para el periodo 2020-2021.
- Oficio N° D000194-2020-MIDIS/PNAEQW-UTLMC, invita a participar como veedor en el marco del Proceso de Compra Electrónico 2020.
- Oficio Múltiple N° 003-2020-MINEDU-FONDEP, invita al Conversatorio: La escuela que investiga, una herramienta para implementar procesos de investigación-acción participativa de educación (IAPE).

- Tarjeta S/N, UNICEF invita a la presentación del estudio denominado: "Retos e impactos del manejo de higiene menstrual para las niñas y adolescentes en el contextos escolar.
- Carta Múltiple N° 0102-2020-WWF PERÚ, Periferia S.A.C, invita a participar en Diálogos Urbanos Descentralizados.
- Oficio N° 082-2020-JUS/VMDHAJ, invita a Foro Regional de Justicia Intercultural.
- Oficio N° 118-2020-MINEDU/DM-SENAJU, invitan como expositor al "IX Encuentro Nacional de Autoridades Políticas Jóvenes".
- Carta Circular N° 003-2020 PROYECTO 2018-498-0391, invita a participar en evento: "Violencia de género y discapacidad en el marco del ODS de la Agenda 2030.
- Oficio Múltiple N° 00011-2020-MINEDU/VMGP-DIGEBR-DES, invita a la presentación de la estrategia de participación estudiantil "Somos Pares 2020".
- Oficio Múltiple N° 005-2020-MINAGRI-DVPA-PDAF, invita a la Décimo Cuarta sesión ordinaria de la Comisión Multisectorial de Promoción y Desarrollo de la Agricultura Familiar..
- Oficio Circular N° 284-2020-DEGIESP/MINSA, invita a la Mesa Redonda Virtual "Las Inmunizaciones en tiempo de pandemia en el Perú", en el marco de la celebración de la 18° semana de vacunación en las américas en el Perú".
- Oficio N° 007-2020/ANACOREJO-CONADESJUVENIL, solicita apoyo con facilitación de enlace zoom para el Conversatorio "Una mirada ciudadana frente a las necesidades y desafíos en el marco del estado de emergencia por el COVID-19.
- Oficio N° 004-2020/MCLCP-A/CR, invita a participar en el "I Diálogo sobre la situación de Niñas, Niños y Adolescentes de la Región Ayacucho y el contexto de la Emergencia por el COVID-19".
- Carta S/N, CGTP acredita al Dr. Jaime Sánchez Arteaga como panelista en el "Diálogo por la Concertación: Presente y Futuro del Sistema de Pensiones".
- Oficio Múltiple N° 00018-2020-MINAM/VMDERN/DGCCD, invita a la segunda sesión de la Comisión Nacional sobre Cambio Climático (CNCC).
- Oficio N° 371-2020-DVMSP/MINSA, remite respuesta a pronunciamiento "Frente a la emergencia por el COVID-19 de la Región de Piura".
- Oficio N° 255-2020-DNEF/JNE, invita a la Mesa Técnica para la participación Política de las Juventudes.